

# Panorama Internacional

## UN COMUNISTA EN LA UNIVERSIDAD DE HARVARD

Para los que como don Gonzalo Chacón Trejos creen que el comunismo se compone sólo de una chusma inmunda, debe resultar curiosa la noticia de que a la Universidad de Harvard, una de las más conservadoras de los Estados Unidos, ha sido llamado el profesor comunista Granville Hicks, para que ayude a llevar a cabo el programa que se propone incrementar el conocimiento general del desarrollo de la cultura en América, programa que nació en el Centenario de la Universidad y que ha sido uno de los mayores empeños del Presidente Conant.

La oposición ha saltado de algún periódico de la cadena de Hearst y del estudiante Mervin K. Hart, hijo del Presidente del Consejo de Economía del estado de Nueva York, que ha sido uno de los que han lanzado llamamientos para combatir a Roosevelt por estar "comunizando" los Estados Unidos. Este estudiante en compañía de un hijo del jefe de la Grace Line, se inició en su carrera política con un violento ataque a la colecta de fondos hecha en Harvard para enviar ayuda médica a España. Luego ambos ampliaron sus actividades fundando la organización de los Jóvenes

Conservadores para combatir el Comunismo.

El joven Hart respaldó en el periódico "American" de Hearst, una petición contra el nombramiento del profesor comunista Granville Hicks, petición que ningún otro estudiante de Harvard quiso firmar. Y luego, cosa curiosa, los mismos Jóvenes Conservadores, expulsaron a Hart de su Comité Ejecutivo y lanzaron una declaración aprobando el nombramiento del profesor Hicks.

Parece que un estudiante del curso de uno de los profesores que señalaron a Hicks para el puesto en la Universidad, preguntó:

—Pero, no es Hicks un comunista?

—Es un distinguido crítico marxista —contestó el profesor sonriendo.

—Pero no es un propagandista activo? —insistió el estudiante.

—Escribió un libro muy bueno, "La Gran Tradición", —dijo el profesor—, libro que usamos en este curso. Y una vez que venga la Revolución, él será quien dicte este curso en mi lugar.

Chacón Trejos de por acá, que no todos desprecian a los comunistas como él.

## SEGUN UN REDACTOR...

Viene de la Pág. 1ª

diante una ley promulgada, o si por el contrario, ese problema se agudiza día con día gracias a la alcahuetería con que nuestro Gobierno permite que se butle aquella ley. Diga el pueblo si nuestro pequeño productor cuenta con alguna garantía en nuestro medio o si por el contrario, está tan desamparado, que vive tan mal como el jornalero y que trabaja tan deficientemente, que Costa Rica, país de agricultores, tiene que importar arroz y frijoles y manteca y harina de países industriales. Diga el pueblo si es cierto que la usura haya sido exterminada en Costa Rica, o si por el contrario, la usura es una institución nacional que se practica hasta con la protección del Estado; y para contestar esta pregunta, recuerde el pueblo el caso de un pobre empleado público que hace unos cuantos meses tuvo que suicidarse desesperado por las persecuciones usurarias de un alto empleado público que era y sigue siendo santo grande del actual gobierno. Diga el pueblo si el "cuentico" ese de la "socialización de la salubridad" es cierto, o si por el contrario en San José el problema de los chinchorros se agrava día con día; y si en las fincas de banano los hombres viven entre zúamos como animales; y si en las fincas de café, la mortalidad infantil es alarmante; y si la sífilis y la tuberculosis son dos azotes que crecen todos los días nutrien-

ción para el pequeño productor. No hay miseria. Más todavía; no hay problemas de soberanía. Somos, pues, libres y somos prósperos. Y todo se ha logrado sin revoluciones, sin necesidad de intervenciones del poder público; por un procedimiento sui-generis que debiéramos apresurarnos a patentar. Francamente, nosotros, que estamos en contacto con el pueblo; nosotros, que hemos recorrido el país y palpado sus problemas; nosotros, que sabemos cómo viven el campesino y el obrero y el empleado público y el empleado de comercio; nosotros, que conocemos la situación de la riqueza nacional frente al imperialismo, no podemos comprender cómo puedan hacerse, en nuestro propio medio, afirmaciones del género de las del redactor de Diario de Costa Rica. ¿Será necesario que busquemos prueba documental? ¿Y qué más documentación que la realidad misma de nuestra vida social?

Diga nuestro pueblo si es cierto que por un proceso de "evolución" en Costa Rica ha desaparecido el latifundio y se ha formado la pequeña propiedad; o si por el contrario, la pequeña propiedad desaparece cada día en forma más alarmante para dar lugar a la formación del latifundio. Diga el pueblo si el problema de los salarios de hambre se ha solucionado en Costa Rica me-

dose de la miseria popular. Diga el pueblo si es cierto o no, que aquí no tenemos problemas de soberanía, o si por el contrario, de lo que ya casi carecemos es de soberanía por haberlo entregado casi todo a la rapacidad de las compañías extranjeras.

Pero dejemos este interrogatorio para hacerle ver al editorialista de Diario de Costa Rica, que él mismo se contradice en sus razonamientos cuando afirma que unas cuantas leyes de carácter social, que han sido promulgadas en Costa Rica, constituyen los frutos de nuestra evolución y que tales frutos han sido obtenidos sin necesidad de intervención de los poderes públicos. Acaso la ley que regula las relaciones entre beneficiadores y productores de café, no la dieron los poderes públicos? La ley de impuesto predial la dieron o no los po-

deres públicos? La ley de salario mínimo fue dada o no fue dada por los poderes públicos? O querría decirnos el editorialista cómo fueron dadas esas leyes? Porque si en ellas no intervinieron los poderes públicos, parece evidente que no son leyes.

Y termina el editorialista: "Pero no debe confundirse el contenido ideológico de lo que es socialismo con el imperio a fortiori de las teorías marxistas que constituyen el mal del comunismo en la forma en que esa doctrina económica se interpreta en Costa Rica". Confesamos con pena que la anterior frase lo que indica es de ganso". Este señor no sabe qué es socialismo, ni qué es que su autor habla por "bocanudo", ni qué es comunismo, como tampoco sabe —y eso ya queda demostrado— cuál es la vida real del pueblo costarricense.

## NUESTROS BONOS POLITICOS

Algunos simpatizadores y militantes del partido, están devolviendo los BONOS POLITICOS que habían adquirido para ayudar al Partido.

Como se sabe, estos bonos van a comenzar a sortearse mensualmente a partir del 5 de julio del año en curso.

Pero muchos militantes y simpatizantes lo están devolviendo, porque, según su declaración, ellos no habían adquirido estos bonos con ánimo lucrativo, sino simplemente con el de ayudar al Partido en su pasada campaña política.

La actitud de estos dueños de bonos beneficiará grandemente al Partido, cuya situación económica es bastante difícil.

Los bonos devueltos son los siguientes:

Número . . .	125
Número . . .	134
Número . . .	137
Número . . .	549
Número . . .	227
Número . . .	515
Número . . .	204
Número . . .	456
Número . . .	458

También fueron devueltos por su dueño 20 bonos del 496 al 515.

Los compañeros Arturo Calderón y señora, de Guadalupe, devolvieron el bono No. 482, que habían adquirido en compañía.

## LAS OLIMPIADAS EN JAPON EN 1940

La prensa ha anunciado que una comisión japonesa invitará al gobierno y pueblo de Costa Rica a participar en las olimpiadas que se verificarán en Japón en el año 1940.

El mundo entero sabe los horrores de la conquista que Japón está llevando a cabo en China, horrores que sólo tienen paralelo con los que en España ha decaído el fascismo.

Los deportistas costarricenses que, además de ser deportistas sean hombres honrados y tengan visión del porvenir, no deberán asistir de ninguna manera a esas olimpiadas.

Los pueblos pequeños como el nuestro, sólo son respetables en la historia por el decoro con que actúan. Si estos pueblos pequeños se pliegan a las ambiciones de los grandes

pueblos, si lo los aplauden, si los apoyan en cualquier forma sin importarles sus actos de bandalaje contra los pueblos indefensos, no tendrán más tarde fuerza moral para pedirles respeto.

El deporte es una manifestación de cultura que está o debe estar reñida con el salubridad. El Japón lleva a cabo en China una obra de destrucción salvaje y desde luego, asistir a unas olimpiadas en el Japón es justificar este salvajismo. Estén alerta, pues, los deportistas de Costa Rica, y sepan cuando venga la hora, honrar a nuestro país protestando contra el Japón imperialista, boicoteando esas olimpiadas que en el fondo no son más que propaganda japonesa, con fines japoneses en América.

**Ojo! PREGONEROS Ojo!**  
**TRABAJO** regalará unos overoles al pregonero que venda más periódicos durante el mes de Junio  
 ¿QUIEN SE LOS GANARA?

## IMPRENTA ESPAÑOLA

# El Gobierno del General Cedillo en San Luis Potosí había corrompido absolutamente la vida cívica de aquel lugar

SAN LUIS POTOSÍ, S. L. P., mayo 29.—Si la pacificación de San Luis Potosí se plantea ya en el término de unos cuantos días, merced a la acción coordinadora que dirige el señor general Manuel Avila Camacho, Secretario de la Defensa Nacional, gravita sobre la Entidad un problema de completa solución y es éste el relativo al saneamiento moral de todos los habitantes del Estado.

El dominio cedillista que por más de trece años padeció San Luis, aniquiló todo espíritu cívico que corrompió todas las ramas de la Administración, llevando aun muchas reticencias, el escepticismo y el desaliento frente a la lucha revolucionaria.

## Moros, italianos y alemanes, repiten en España la hazaña de los bárbaros

Ante la formidable resistencia de las tropas del General Maíja, en lucha con los alemanes y los italianos por la defensa de la autonomía de España, los bárbaros que se titulan nacionalistas, prevalecidos de su superioridad de armamentos, han emprendido la destrucción de los pueblos a retaguardia, el asesinato de masas indefensas sin objetivo ni intentar que lo justifique.

En España se pone de relieve todo el horror que significan los métodos fascistas. Es la fuerza bruta abatiendo la conciencia y la libertad; es el salvajismo atentando contra todos los principios de la cultura y de la moral; es el crimen convertido en deporte que se complace en asesinar niños y en convertir en ruinas las ciudades.

Gayda, periodista italiano, ha declarado que los ataques a las poblaciones de la retaguardia no se hacen ciegamente, sino con todo cálculo, metódicamente, como parte del

programa de conquista de los ascistas.

Y no hay que sorprenderse de tanta brutalidad en gentes que, como el hijo del Duce lo no diversión suprema de fuera en Abisinia, tienen ciertos emociones para sus cerebros trogloditas, pilotear un aeroplano para desde él cebarse dejando caer bombas sobre las poblaciones. Cuando las tropas italianas invadieron Abisinia y allí impusieron sus métodos de "civilización", el mundo se horrorizó, pero Europa creyó que tales métodos de conquista se usaban sólo con un pueblo oriental de pobladores semisalvajes. Ahora se ve que el fascismo tratará a cualquier pueblo que se oponga a sus designios, como trató a los indefensos abisinios. La suerte de España será la misma suerte que pueda correr mañana Francia o Inglaterra, si llega el caso de que el fascismo tenga éxito en España y se fortalezca para atacar otros pueblos democráticos de Europa.

## UNA TAREA IMPROBA

La tarea que se presenta al nuevo gobernante, señor general Rivas Guillén, determinará de su parte y de sus colaboradores un ciclópico esfuerzo, ya que sólo de esta manera será posible la recuperación cívica y administrativa del Estado. Para que el lector pueda formar un juicio sobre la gestión de Cedillo, vamos a hacer una breve reseña del resultado de las quejas recibidas en todos los sectores de la capital con los que el periodista tuvo contacto: apenas hasta el año pasado los empleados locales de los tres poderes, empezaron a recibir sus sueldos con puntualidad. Sólo los amigos personales y los que sacrificaban un tanto por ciento de sus alcances, cobraban con alguna regularidad. Cada representante de Cedillo en el Ejecutivo Local, desconocía las deudas de su antecesor, como si fueran dueños de un negocio propio y no

mandatarios de Gobierno. Conjuntamente, se registraron dos fenómenos: los empleos fueron cubiertos por gente incompetente y los puestos de funcionarios, ocupados por favoritos sin experiencia ni capacidad de ninguna naturaleza. Por otra parte, nació el pistolero a la sombra de las partidas gigantes de gastos y comisiones extraordinarias; las capitales de municipios y la propa del Estado, se transformaron en retugios de asesinos y malhechores.

LA LEY SIEMPRE VIGILADA

En este aspecto, surge para la Historia de San Luis, el capítulo más negro: las autoridades se hacen las primeras trasgresoras de la Ley; protegen fugas de los criminales y se complican en despojos y atracos; todo ello sin embozo, a la luz del día; amparados en el terror que los elementos de "confianza", fueron imponien-

do con el argumento irrefutable de las 45.

Minado en su principio el argumento de autoridad, la falta de preparación de funcionarios y empleados eliminó la noción de responsabilidad por el pistolero que anuló las jerarquías. Ser más amigo de Cedillo que los demás, era la suprema ambición y la última señal para jefaturar algún grupo aparte.

En los lugares estratégicos del Gobierno, las cajas receptoras del dinero, las oficinas recaudadoras, los cobradores y los ministros ejecutores de embargos, amenazaban fortunas o las dilapidaban con rapidez según sus temperamentos. En cuantas ocasiones el desbarajuste vació las cajas! Se les proponían a los principales causantes descuentos considerables de 50 y hasta 75 por ciento; los particulares que ayudaban en esta forma, aportaban gratificaciones a los funcionarios al creerseles la venta efectiva de no pagar par-

te de sus contribuciones con los adelantos que hacían.

Por lo demás, estas mismas personas de "confianza", hacían de los dineros públicos un fondo común con los propios y si acaso se descubría un desfaldo, la disculpa era maestra: "Dinero que le di al jefe". Y como así, era en algunas ocasiones; y todo ocurría en familia. La Justicia no tenía qué hacer.

De todas maneras y a pesar de que el dinero pasaba por media docena de manos voraces, "Palomas" era el resumiendo de la exacción totalitaria que sufría el Estado. Y qué se hacía con las cantidades tributadas... Dos renglones tenía Cedillo: la preparación de su levantamiento y la satisfacción de sus más bajos apetitos biológicos.

El Enviado Especial

(Tomamos estos datos de "El Nacional" de México, del 30 de mayo próximo pasado).

Miércoles a las 7.30 en el local del Partido hablará el C. Carlos Luis Sáenz sobre el Problema Bananero